



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

DOCUMENTO DE TRABAJO INTERNO DEL PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE.

La Conferencia Nacional Agraria, desarrollada recientemente en el Canelo de Nos, en San Bernardo, los días 30 de Junio, 1 y 2 de Julio, fue un esfuerzo nacional del Partido que movilizó a Adherentes, Militantes, Dirigentes Campesinos, Profesionales y Técnicos del agro, en un trabajo por dotar a los socialistas de políticas para el sector silvoagropecuario, y de criterios para la acción con los trabajadores rurales y el campesinado.

El Documento de **Política Agraria y Rural** emanado de esta conferencia, es un aporte que fue entregado al Partido a través de la dirección y de su Consejo Nacional, a la Presidenta de la República compañera Michelle Bachelet Jeria y al Ministro de Agricultura. Dicho documento político entrega la línea agraria y rural a los socialistas, para aplicarla en los distintos escenarios en que se desarrollen los Militantes y Adherentes, es la guía para la acción política para los próximos dos años, y nos habilita para enfrentar con prestancia y coherencia las tareas del sector rural, no sólo de gobierno, sino para quienes realizan su aporte, como funcionarios públicos, mandatarios o dirigentes sociales en todo el país.

El presente documento que ahora se hace llegar a la militancia, es un **Documento Interno de Trabajo**, que refleja los criterios, los debates, las propuestas, las preocupaciones y desafíos que los 150 Delegados compartimos durante los tres días de la Conferencia Nacional Agraria.

Recoge los acuerdos de las cuatro comisiones y los Votos Políticos sancionados en los plenarios de las Comisiones, primero, y posteriormente en el Plenario General de la Conferencia.

Como documento de trabajo, esta dirigido a motivar el debate interno y a constituirse en el marco de referencia de los planes de trabajo que cada Regional desarrolle en el ámbito agrario y rural.

El Departamento Nacional Agrario hace entrega de este documento, con mucha satisfacción, puesto que refleja las opiniones de los socialistas que provinieron de 10 Regiones del país, el que por su



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

riqueza de contenido y variedad de temas, es un aporte sustantivo a la motivación para el desarrollo de nuestro pensamiento y al trabajo de construcción de fuerza social y política del socialismo chileno en el mundo rural.

Con fecha 15 Mayo de 2006, el Departamento Nacional Agrario envió a todos las Direcciones Regionales y a los Departamentos y/o Comisiones Regionales Agrarias del Partido, un documento que orientaba la discusión del temario básico en las Conferencias Regionales, sin que constituyera limitación para que cada Evento Regional incorporara otras materias que, por su relevancia política o por su incidencia en la Región consideraran que debía ser tratado.

En todo el proceso de la de la Conferencia se trabajo en cuatro grandes temas, que fueron los siguientes:

A.- POLÍTICA AGRARIA SOCIALISTA

A.1.- Sobre los Campesinos, los Pescadores Artesanales y el trabajador del sector Forestal

A.1.1.- Políticas de Capacitación, Asesoría, Créditos, Orientación de las Bonificaciones a las inversiones, formas de Organización, etc.

La agricultura de subsistencia y las políticas para la superación de la pobreza rural

La pequeña agricultura, la innovación tecnológica y el abastecimiento nacional

La Pequeña Empresa silvoagropecuaria, la agricultura familiar, y las políticas de fomento y desarrollo

La Mediana Empresa silvoagropecuaria y su vinculación con la política Agro exportadora

La Gran Empresa agrícola y su articulación a las Políticas Agrarias nacionales y locales

A.2.- Sobre los Asalariados Rurales

A.2.1.- La Organización Sindical, la capacitación, salario justo y trabajo decente

Los Asalariados permanentes y su aislamiento gremial



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Los Asalariados temporales y el Sindicato Territorial
La precarización del Trabajo, los intermediarios y enganchadores
El rol del Estado y la normativa laboral
La Responsabilidad Social Empresarial en el campo y los derechos de los trabajadores.

B.- DESARROLLO DE LA RURALIDAD

B.1.- Educación Rural

La pertinencia de los contenidos educativos con el desarrollo y el mejoramiento de la calidad de vida de la población rural.
Estacionalidad y realidad productiva elementos determinantes de la calendarización del año escolar.
El transporte escolar rural, un desafío creativo
La reinstalación de la Escuela como el núcleo potenciador de la reactivación de las redes sociales rurales y organizaciones comunitarias

B.2.- Infraestructura Territorial

Los caminos rurales como redes del desarrollo social y productivo de la familia campesina.
Una nueva concepción de la vivienda rural, que recoja la cultura familiar campesina, y los programas públicos a impulsar desde el Gobierno.
Calidad de vida rural y un Programa Integral de Saneamiento de Aguas.
Desarrollo de alternativas energéticas de costos adecuados para la agricultura familiar y la pequeña agricultura

B.3.- La Salud

Formación y financiamiento de Promotores Rurales de Salud, como base local de una política de Salud Preventiva.
La salud hacia la familia campesina. Habilitación de Unidades Rurales Móviles de Salud y otras modalidades de trabajo en terreno.
Redefinición de las áreas de influencia y dependencia de las Postas de Salud en las zonas de íter-comunas.
Generación de instancias de participación con acceso real de los usuarios a las Autoridades Sanitarias
El cuidado del medio ambiente rural tarea impostergable para la preservación de la salud.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

C.- LA JUVENTUD, EL ADULTO MAYOR Y LA MUJER RURAL.

C.1.- La juventud y su futuro

Las expectativas juveniles y la migración actual.

Creación de un Programa de instalación de jóvenes emprendedores agrícolas con el apoyo del Estado.

La generación de un campesinado profesional para los nuevos desafíos.

Propuestas de contenidos para una política de Estado para el desarrollo de la Juventud rural.

C. 2.- El Adultos Mayor y su calidad de vida

Crear un Programa del Estado para jubilación, asociación, arrendamiento o venta de tierras de productores adultos mayores, para transferirlas a Jóvenes productores.

Formulación de una Propuesta del Partido ante los problemas de la Previsión para el campesinado

Dar impulso a la constitución de clubes del adulto mayor buscando adecuarlos a las necesidades y la realidad rural.

Propuestas de contenidos, para una política de Estado para el mejoramiento de la calidad de vida de los Adultos Mayores del sector rural.

C.3.- La Mujer y su nuevo rol en el mundo rural

Las desigualdades y la generación de nuevas condiciones materiales para la integración al trabajo y el desarrollo social de la mujer rural.

El creciente rol de liderazgo de la mujer rural y nuevas políticas de acceso al agua y a la tierra productiva.

D.- CRECIMIENTO Y DESARROLLO ORGANIZACIONAL

D.1.- Sobre el poder local, la fuerza social organizada y nuestra presencia dirigente.

Formación de nuevas Organizaciones gremiales de Base

Fortalecimiento de las Organizaciones Regionales y Nacionales

Fondo Nacional para la Formación de nuevos liderazgos

Creación de políticas de apoyo material para ejercer los liderazgos

Promoción de la utilización de recursos tecnológicos, como la conectividad para Articulación de redes productivas y sociales.

PARIS N° 873 – FONONO: (02) 630 69 00 – SANTIAGO CENTRO

www.pschile.cl



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

D.2.- Impulso a las organizaciones rurales emergentes

La promoción de Organizaciones Locales de Servicios

El impulso del cooperativismo rural

Promover las Organizaciones Comunitarias.

Creación de un Fondo Nacional para la Formación y Capacitación de Dirigentes.

D. 3.-- El Partido como principal agente político en el campo chileno

El fortalecimiento orgánico y político del Partido para el trabajo en la comuna rural.

La vinculación y el liderazgo del Partido en las Organizaciones sociales.

La formación y/o consolidación de los Departamentos Regionales Agrarios.

La integración del Secretario Ejecutivo Regional Agrario a la Dirección Regional del Partido.

La Responsabilidad política de los militantes que ejercen cargos públicos, como agentes impulsores de la participación social y su compromiso de "puertas abiertas" a los planteamientos de los representantes de las organizaciones sociales del mundo rural.

En la instancia final la Conferencia se organizó en las cuatro siguientes comisiones:

COMISIÓN 1: POLÍTICA AGRARIA SOCIALISTA PARA LA AGRICULTURA CAMPESINA

COMISIÓN 2: DESARROLLO DE LA RURALIDAD

COMISIÓN 3: LA MUJER RURAL, LA JUVENTUD Y EL ADULTO MAYOR

COMISIÓN 4: CRECIMIENTO Y DESARROLLO ORGANIZACIONAL

El resultado del trabajo de cada una de las Comisiones anteriores fue presentado por el Relator respectivo, y el Departamento Nacional Agrario lo transcribe textualmente a continuación:



**DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO
PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE**

COMISIÓN 1

TABLA DE TEMAS:

TEMA	PROBLEMA	SOLUCIÓN	PROPUESTA
Política Agraria del Partido Socialista	No existe compromiso agrario en el PS	Creación de una política agraria diferenciada	Creación de instituto regional de políticas agrícolas
	Carecimiento de política agraria	Creación de una política agraria con pertinencia cultural	Política agraria con enfoque de genero
	No existe comisión Agr. En divisiones del PS	Creación de una agenda agraria a largo mediano y corto plazo	
	Falta la inclusión de la pertinencia cultural	Potenciar a la política agraria con propuestas regionales	
	No ha existido una política para el campesinado pobre	Planificación y seguimiento de la comisión	
	No se ha concentrado las discusiones políticas agrarias hacia la comisión política del partido	Estructuración profunde de la política agraria	
	No existe compromiso agrario en el PS	Fortalecimiento de la política agraria organizacional	
	Falta saber con que dineros se financiaran los 5 ejes de gobierno	Mandar al departamento nacional agrario del PS con plazo de dos meses	
	No existe una política agraria diferenciada		



**DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO
PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE**

	No se ha incorporado la cosmovisión en la política agraria		
	No ha existido una modificación para las políticas del endeudamiento		
	Falta equidad igualdad democracia y participación		



**DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO
PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE**

Agricultura Familiar Campesina	Fortalecimiento de la AFC para evitar la emigración de los jóvenes a la ciudad.	Volver a trabajar en las organizaciones de base	Creación de centros productivos de gestión
	falta de alternativas de mercado	Erradicar la pobreza rural no la ruralidad	Cambio de la focalización de gastos en fomento
	Deuda campesina no se ha tocado	Fortalecimiento integral de la organización campesina	Programas específicos de capacitación para el agricultor asalariado de la agricultura AFC
	Contratación de temporeros en empresas con subsidio	Apoyo para resolver la deuda campesina	Ley de condonación de deuda campesina
	Falta financiamiento para el desarrollo de los agricultores	Promoción del desarrollo de la AFC	Conformación de seminarios de capacitación
	Resolver la deuda campesina a nivel de organización	Acceso al crédito	Subsidiar a la AFC
	Falta de modelo de la AFC	Erradicar la pobreza rural	Aseguramiento de la alimentación
	Falta categorizar usuarios de INDAP de manera diferenciada	Modificación de las políticas para el endeudamiento	
	Falta generar propuestas para el trabajo obrero campesino	Formalización de la AFC con flexibilidad	



**DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO
PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE**

	Mala focalización de la capacitación de SENCE	Incorporación de la cosmovisión campesina	
	Faltan técnicos de apoyo a los agricultores		
	Falta de inversión para la pequeña agricultura		
Agua y Tierra	Formalización de la tenencia de tierras y agua	Que el agua sea del estado y no de los privados	Creación de una oficina nacional de tierras y aguas
	Falta ley de tierra y mejoras en la ley de tenencia de aguas		
	Falta revisión de la tenencia tierras y administración de las aguas	Focalización de instrumentos de apoyo en agua y suelos	
	Poca difusión de normativa de pesticida	Aplicar una políticas medioambiental	Estudio de impacto ambiental a la producción de cultivos
	Falta de preocupación en el tema ambiental	Inclusión de la variable ambiental en los instrumentos	
	Resolver la relación de cultivos silvícola y cultivos agrícolas	Aplicar una política medioambiental	
	Falta fiscalización por fumigaciones sobre temporeras trabajando		



**DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO
PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE**

	Legislación sobre transgénicos		
	Plan regulador modificado para la agricultura		
Exonerados Campesinos	Reconocimiento de exonerados campesinos		
Ley de votación	Falta ley de votación automática voluntaria		
Comercialización	No hay regulación de la distorsión de precios y salvaguardias	Resolver la comercialización campesina	
	Falta saber porcentaje de participación de la mediana y pequeña empresa rural en las exportaciones	Elevar la gestión productiva del estado	
Ámbito laboral	Falta de reforma previsional	Fiscalización de la legislación laboral	
	Falta de negociación colectiva	Capacitación en tema tribunal laboral	
	Falta de recursos para el control de la fiscalización del trabajo	Capacitación técnico laboral Reforma previsional	



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Políticas agrarias del gobierno:

Problemas:

La política agraria de los gobiernos de la concertación perpetúa un modelo individualista con criterios de neoliberalismo de mercado, toma al campesino en forma aislada.

Falta inclusión de la pertinencia cultural (cosmovisión), en los programas gubernamentales que desarrolla la política agraria de gobierno.

No ha existido una modificación para las políticas de endeudamiento del campesinado con el estado.

No existe una política agraria diferenciada para los campesinos de recursos limitados, que pudiese otorgar un financiamiento, capacitación, accesoria técnica, para el desarrollo de este sector.

Problemas generados por la falta de equidad ya que existen instrumentos del estado que priorizar y benefician solo a los grandes productores dejando de lado a la pequeña agricultura y a la agricultura de sobrevivencia que no cumple con los requisitos estatales impuestos. Situación que se dificulta aun más por los desincentivo (barreras de entradas al sistema estatal) Para la formalización de los campesinos y el endeudamiento histórico

Políticas agrarias del P.S.

No existe política agraria en el P. S. lo que evidencia una falta de compromiso con el campesinado mas pobre.

La comisión política del partido no ha otorgado importancia a las políticas agrarias.

Soluciones propuesta

Creación de una política agraria integral para el desarrollo rural.

Mandar al Departamento Nacional Agrario del PS con plazo de dos meses para la formulación de las propuestas nacionales agrarias

PARIS N° 873 – FONDO: (02) 630 69 00 – SANTIAGO CENTRO

www.pschile.cl



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Proponga una agenda agraria a largo mediano y corto plazo de desarrollo creación de una política agraria diferenciada con pertinencia cultural con enfoque de genero, que incorpore propuestas regionales que tienda al fortalecimiento de la política agraria organizacional

Planificación y seguimiento de la comisión

Se solicitó a la comisión agraria que elabore un mecanismo para asegurar el seguimiento de las propuestas presentadas por las bases, en los órganos partidarios pertinentes ya que no se evidencia una real preocupación por parte de las altas estructuras partidarias

Creación de instituto regional de políticas agrícolas

Agricultura familiar campesina

Problemas:

Falta de inversión para la pequeña agricultura:

Una política agraria enfocada al apoyo de los grandes capitales sumado al escaso apoyo al pequeño campesino genera distorsiones pues los presupuestos estatales se incorporan a las utilidades de las empresas mediante instrumentos estatales como por ejemplo de Contratación de temporeros en empresas con subsidio sin que en muchos casos se cumpla con la regulación, subsidios millonarios al fomento en general sectorial. Lo anterior sumado a la falta de alternativas de mercado; de capacitación (Mala focalización de la capacitación de SENCE) y apoyo técnico adecuado. Por otra parte, la deuda campesina histórica genera un lento y agónico deterioro de las familias campesinas y una creciente emigración de los jóvenes a la ciudad (despoblación del campo).

No puede pretenderse la aplicación de las políticas públicas de desarrollo del agro a los pequeños agricultores sin antes resolver el problema de la deuda campesina histórica (INDAP) esto asociado a las dificultades que genera el mecanismo de formalización, hacen que las políticas públicas sean inapropiadas e inaplicables para los campesinos más pobres.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Existen problemas de tenencia de tierra, grandes problemas con la asignación de derechos de aprovechamiento de agua y otros generados por políticas neoliberales en obras públicas de los sistemas de riego.

Por otro lado la política agraria se diseña y aplica de manera generalizada así por ejemplo falta categorizar usuarios de INDAP de manera diferenciada

Soluciones propuestas:

La política agraria que apoye el Partido Socialista debe fundarse en principios de equidad igualdad democracia y participación. Debe partir de criterios socializantes que se base en el fortalecimiento integral de la organización campesina y que recoja las necesidades reales de las bases. Se habla de revertir un sistema basado en la oferta pública que prescinde de los requerimientos y necesidades que los pequeños agricultores puedan tener y apuntar a un sistema generado en la consulta de sus necesidades reales que recoja criterios de diferenciación de condiciones culturales, territoriales, medioambientales, etc.

Se propone cambiar la política pública agraria hacia un nuevo grupo objetivo la Familia Campesina. El criterio de la Agricultura Familiar campesina como piedra angular de la construcción de la política agraria pública que permite un tratamiento integral de la ruralidad permitirá erradicar la pobreza rural no la ruralidad.

Se hace necesario abordar el desarrollo de las unidades productivas (familia Campesina) de manera integral con programas de gobierno que faciliten el acceso del pequeño campesino a los beneficios

El rol del Estado no puede ser simplemente prestar dinero sin entregar capacitación adecuada y facilitar los canales de comercialización

Incluso en rubros o zonas cuya especial naturaleza lo exigen el rol del estado debe cambiar implementando políticas directas de acción que permitan a los pequeños agricultores evitar los efectos perjudiciales de las especulaciones y variaciones de la demanda y oferta de sus productos. La acción facilitadora del Estado tiene que basarse en la implementación de grandes proyectos asociativos (planta de etanol en la sexta región, terminales agrícolas en

PARIS N° 873 - FONOS: (02) 630 69 00 - SANTIAGO CENTRO

www.pschile.cl



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

regiones carentes de ella) en la cual participe el campesinado para que de esta manera se asegure a los pequeños agricultores la rentabilidad de sus explotaciones.

Aguas y tierras

Problemas:

Formalización de la tenencia de tierras y agua
Falta ley de tierra y mejoras en la ley de tenencia de aguas
Falta revisión de la tenencia tierras y administración de las aguas

Soluciones:

Formación y creación de una oficina de recursos de agua y suelo a nivel nacional
Proponer que los recursos hídricos que sean utilizados por las mineras sean devueltos (con sus derechos) a las respectivas cuencas, una vez que la empresa termine sus labores de extracción, terminando así la especulación y mal uso del agua.

Medio ambiente:

Problemáticas:

Poca difusión de normativas y falta de fiscalización, en el uso y abuso de la utilización de productos agroquímicos.
Resolver la relación de cultivos silvícola y cultivos agrícolas

Propuestas:

Aplicar una política medioambiental
Inclusión de la variable medioambiental en los instrumentos estatales.
Estudio de impacto ambiental a la producción de cultivos que sean mayores a cinco hectáreas
Generar una Legislación sobre transgénicos
Plan regulador modificado para la agricultura, incluyendo en la formulación los actores involucrados



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Comercialización:

Problemas:

No existe una regulación de la distorsión de precios y salvaguardias.

Falta saber porcentaje de participación de la mediana y pequeña empresa rural en las exportaciones.

No existe una mayor información para regular la producción, conllevando a la sobre oferta o deficiencia, generando graves problemas en la economía campesina rural.

Rol deficiente por parte del estado en la comercialización campesina

Soluciones propuestas:

Crear un estamento que investigue y oriente a los campesinos en que como y cuando producir regulando así la oferta de productos y eliminando la incertidumbre de los campesinos.

Elevar la gestión productiva e informativa del estado mediante informes regulares entregados directamente a las agrupaciones de campesinos.

Que el estado mejore su rol en cuanto a las políticas de poder comprador para la exportación familiar campesina, al igual como ocurre en sectores como la minería (ENAMI como poder comprador)

Ámbito laboral:

Problemas:

Falta de reforma previsional

Falta de negociación colectiva

Falta de recursos para el control de la fiscalización del trabajo

Soluciones propuestas:

Fiscalización de la legislación laboral

Capacitación en tema tribunal laboral

Capacitación técnico laboral

Reforma previsional



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

COMISIÓN N° 2:

DESARROLLO DE LA RURALIDAD

DIAGNÓSTICO GENERAL

La participación de la sociedad es independiente a su color político u organización a la que pertenezca.

Políticas participativas para lograr desarrollo territorial rural.

Dejar la mirada global del mundo rural y llevarlo a una mirada que caracterice a cada territorio (particularidades, etnias, recursos o riquezas, clima, geografía).

Acceso a educación, salud e infraestructura, sea una oportunidad igualitaria para todos.

La educación debe ser focalizada al rescate cultural, a las características del mundo rural (reencantamiento).

Fortalecer desde la educación a niños y jóvenes con herramientas para el rescate cultural.

Migración del campo a la ciudad por parte del joven, por pocas expectativas, respecto a una educación inadecuada.

Crear políticas de reforma, en educación, salud, y agricultura, con el fin de lograr efectos totales y no parciales, de acuerdo a mejorar la distribución de los recursos del estado:

Existe financiamiento desde el estado, con los excedentes del cobre y la derogación del 10% a las fuerzas armadas, por lo tanto hay recursos para todo el país y el medio rural.

El partido en cada región debe formular una política y estrategia de desarrollo rural.

El partido debe velar por la eficacia de las reformas de los diferentes ámbitos en esta comisión.

Este documento desarrollado en esta comisión debe ser un mandato para todas las autoridades del partido cualquiera sea su nivel.

1.- EDUCACIÓN RURAL, CULTURA, DEPORTE Y RECREACIÓN

I.- IDENTIFICACIÓN DE LOS PRINCIPALES PROBLEMAS POLÍTICOS



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Falta de discusión en los temas de educación agraria en el Parlamento, desde la perspectiva que Chile

Cambio de la política nacional de educación (LOCE, Municipalización, Sostenedores).

La gestión y financiamiento debe estar en manos de los ministerios pertinentes a través de las SEREMI de las distintas regiones (por el tema de la descentralización)

Falta de participación ciudadana en los procesos educativos

No existe una malla curricular pertinente que incluya la economía campesina, etnias, derechos humanos, formación cívica.

Dotación inadecuada de docentes que estén para la educación rural.

Falta de bibliotecas rurales especializadas en temas de identidad y cultura local.

No existe una conexión entre el Ministerio de Agricultura y el Ministerio de Educación que fije los lineamientos generales y específicos, según las características y necesidades de las regiones en la educación rural.

Abandono de infraestructura rural

La educación rural tienden a eliminar la identidad cultural a nivel regional sin respetar los territorios y las etnias.

Los docentes tienden a tener una diferencia generacional marcada, lo que limita la interacción alumno docente (se da por la mala calidad de la educación de la formación de los docentes).

II.- IDENTIFICACIÓN DE LAS POSIBLES SOLUCIONES POLÍTICAS

1.- Cambios estructurales en la Política Nacional de Educación, donde el Ministerio de Agricultura y Educación, deben tener lineamientos generales y específicos según cada Región y localidad.

2.- Establecer contenidos educacionales de acuerdo a las condiciones regionales y locales. **Rescate de Identidad y Cultural Local.**

3.- Implementar un programa educacional orientado a Padres y Apoderados del ámbito Rural, fortaleciendo la participación ciudadana.

4.- Resguardo del profesional docente respecto al derecho de jubilación anticipada o por años de servicio.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

5.- Las escuelas rurales deben convertirse en centros de capacitación, transferencia tecnológica cultura y recreación.

III.- DEFINICIÓN DE POLÍTICAS PARTIDARIAS Y LOS LINEAMIENTOS POLÍTICOS ESPECÍFICOS (cruza los cuatro aspectos abordados por la comisión)

1.- Formación de Frentes Políticos Especializados en cada área. Los representantes del partido se deben nutrir de las células de las localidades.

2.- Construir partido en diferentes puntos sociales.

3.- Instruir a nuestros parlamentarios y autoridades a todo nivel.

Se adjuntan documentos de aporte a la conferencia nacional agraria socialista de la comisión de medio-ambiente y desarrollo sostenible. Además de las propuestas de las regiones IV, VI y IX regiones.

2. INFRAESTRUCTURA

I.- IDENTIFICACIÓN DE LOS PRINCIPALES PROBLEMAS POLÍTICOS

Problemas viales, comunicación., oportunidades: Derechos a subsidios, a créditos.

Escasa o nula fiscalización de las obras, y que muchas veces no es pertinente.

No existen políticas que aprovechan de mejor forma los recursos existentes en las localidades.

Las políticas de vivienda rural no es adecuada a la realidad y necesidad local.

Falta resguardar las tierras agrícolas de la invasión urbana.

Inexistencia de Políticas sobre el secano basada en el manejo del recurso hídrico (temas de derechos de agua, entre otros)

Poca fiscalización que existe hacia las transnacionales. En relación a las normas y que además no son pertinentes a las localidades.

Código de agua que favorece a los grandes empresarios



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

II.- IDENTIFICACIÓN DE LAS POSIBLES SOLUCIONES POLÍTICAS

Que sea el mundo rural el actor principal de los cambios a implementar fortaleciendo la autogestión en la administración de los programas de infraestructura rural

Revisión y modificación del Código del Agua, volviendo el agua a la tierra como insoluble.

Establecer un Programa nacional de Fiscalización tanto Gubernamental como ciudadano.

Agilizar proceso de título de dominio.

3. SALUD

I.- IDENTIFICACIÓN DE LOS PRINCIPALES PROBLEMAS POLÍTICOS

Deficiencia notable de infraestructura de salud en las localidades. Junto con la falta de especialistas y gastos operacionales regulares.

Los municipios financian la salud primaria y no tienen recursos Reformara las políticas que tienen que ver con las políticas de prevención y promoción en salud.

La salud intercultural y alternativa es muy focalizada

El sistema vía tarjeta es discriminatorio para los habitantes rurales.

Las políticas del SESMA están alejadas a las realidades del mundo rural, porque no están ligadas a las localidades y sus particularidades.

II.- IDENTIFICACIÓN DE LAS POSIBLES SOLUCIONES POLÍTICAS

Revisión y reforma de la política de salud, especialmente en el sistema de financiamiento Municipal.

Programa nacional de Formación o Promotores en salud (como también en medio ambiente, cultura, obras de infraestructura).

Desarrollar una política de salud de calidad en atención primaria (preventiva).

Establecer un programa nacional de especialista hacia la salud rural. Como también promover la salud intercultural (medicina intercultural y de pueblos originarios).



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

El Sesma. debiera tener una política de salud ocupacional específica para el mundo rural la cual debe ser cercana a este.

4. MEDIOAMBIENTE

I.- IDENTIFICACIÓN DE LOS PRINCIPALES PROBLEMAS POLÍTICOS

Se recogió la propuesta de Comisión de Medio Ambiente y desarrollo Sostenible del partido

La realidad es superior en medioambiente a la estructura de CONAMA y COREMA, se aprueban proyectos anti-medio ambientales de transnacionales y grandes empresarios nacionales Dentro de la educación formal no existe el tema de medioambiente y desarrollo sostenible.

No existe conciencia social de que como personas individualmente también dañamos en medioambiente.

No existe fiscalización de las áreas protegidas especialmente bosque nativo.

Las políticas habitacionales urbanas están haciendo desaparecer los suelos agrícolas.

II.- IDENTIFICACIÓN DE LAS POSIBLES SOLUCIONES POLÍTICAS

Desarrollar políticas sociales de medioambiente

Incorporar dentro del currículum educacional el tema de medioambiente.

Crear la ley del Bosque Nativo que asegure su protección (corrección)

Corregir la ley de Medio Ambiente, por lo vacíos en fiscalización y especialistas.

Velar por la recuperación y protección de suelos agrícolas para evitar la perdida de estos.

Regulación sobre los temas de extensión y producción de especies exóticas.

Regulación de los títulos de dominio.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

COMISIÓN Nº 3:

MUJER RURAL. JÓVENES Y ADULTO MAYOR

Rol de la mujer en el mundo rural

En el mundo rural coexiste la mujer en su condición de campesina y temporera, en este contexto la mujer ha ampliado su participación económica subsidiando a través de la fuerza de trabajo asalariada en condiciones precaria y marginadas de las grandes ganancias de las agro exportadoras. Considerando esta realidad la comisión propone:

Derechos laborales

La comisión rechaza terminantemente la idea de subir la edad de jubilación de la mujer a 65 años, apoyando la propuesta de la CUT en la reforma al sistema previsional.

Que el Estado garantice la continuidad previsional para la mujer temporera que pueda optar a una pensión digna

Que la ley recientemente aprobada en el parlamento sobre empresas contratista y suministradoras de servicios tengan reglamentos claros que garanticen los derechos de los trabajadores en el ámbito de las remuneraciones, seguridad e higiene industrial, y que se genere capacidad fiscalizadora para su cumplimiento.

La comisión rechaza el artículo Nº 64 del código del trabajo, y demanda su urgente modificación en relación al sistema de subcontratación.

Que sean reconocidas como enfermedades laborales de las temporeras los efectos de los agro tóxicos, malas condiciones de trabajo tanto psicológicas y físicas que traen secuelas en la salud de las mismas. Así como establecer medidas preventivas (exámenes de nocividad de los efectos de los agro tóxicos) y una fiscalización real del uso real de la legislación laboral vigente.

Certificación de capacidades laborales para la mujer temporera, un reconocimiento a la profesionalización del oficio



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Fortalecer las entidades gubernamentales que tratan en forma específica el tema de la mujer temporera y rural (SERNAM, Ministerio del Trabajo) en temas capacitación y desarrollo de oficios con reinserción laboral, orientación legal y otros, por la importancia estratégica de las temporeras en el desarrollo del país.

Facilitar el acceso de la mujer rural a los apoyos del Estado a través de sus instituciones públicas en igualdad de condiciones que a los hombres.

Salud, calidad de vida y organización.

Acceso expedito y de calidad a los sistemas de salud a nivel rural aumentando la cobertura territorial y la frecuencia (integralidad y efectividad).

Establecer una política de tierras orientada a: difundir y crear mecanismos de acceso y regularización de tierras en manos de campesinas, evitar la reconcentración de tierras en zona de reforma agraria, acompañadas de políticas de fomento productivo al sector; y detención de la expansión urbana a zonas rurales a través de planes reguladores no validados por los sectores afectados.

Apoyo de las entidades gubernamentales (sernam, prodemu, Ministerio del trabajo) al fortalecimiento de las organizaciones de mujeres y a los planteamientos de las organizaciones de representación campesinas (CDL, confederaciones, federaciones, Asociaciones gremiales y otras).

Reconocimiento y respeto a las organizaciones que se dan los campesinos en base a su realidad e historia.

Jóvenes y su futuro

Educación

Apoyo a la propuesta de los estudiantes secundarios a la reforma a la Ley Orgánica Constitucional de Enseñanza (LOCE).



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Mejorar la calidad y pertinencia del currículum de la educación rural, preparando profesores especializados en el tema e infraestructura adecuada.

Articular al Ministerio de Educación con el Ministerio de Agricultura en las políticas de desarrollo de la educación rural.

Aumento de la edad de acceso a becas y posibilidades de educación superior de los jóvenes rurales.

Aumentar la capacidad fiscalizadora de la permanencia en el sistema educacional de los jóvenes rurales.

Aumentar y focalizar las becas de estudios a jóvenes de zonas rurales que estudian en centros urbanos.

Empleabilidad

Regulación de las malas prácticas laborales de las empresas que contratan niños y jóvenes menores de edad (con autorización de padres) en trabajos precarios de temporadas.

Mejorar la reinserción laboral de jóvenes rurales certificando sus competencias y creando mecanismos de apoyo institucional para el desarrollo de emprendimiento.

Que el Instituto de la Juventud (INJUV) se potencie como organismo representativo del sector, ampliando su cobertura y mecanismos de apoyo.

Desarrollar por parte del Estado un instrumento que permita la adquisición y acceso de los jóvenes a la tierra, para evitar su migración y generar emprendimientos.

En lo político

Se encomienda a la Juventud Socialista y al Departamento Nacional Agrario crear una instancia que motive y potencie la participación de la juventud rural.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Crear una escuela permanente de formación de cuadros directivos de jóvenes para el recambio generacional.

Desarrollo al interior del partido de becas que permitan la formación profesional a nivel de grados y postgrados a jóvenes que desarrollen competencias para ocupar cargos estratégicos dentro de la administración pública,

Adulto Mayor

Se propone subir la pensión mínima a montos reajustables que den cuenta de las reales necesidades de los adultos mayores, de acuerdo a la crecimiento económico del país

Desarrollar un sistema de salud especializado en el tema del adulto mayor y presencia territorial en zonas rurales, con los recursos mínimos para prestaciones de calidad. (rondas médicas)

Fomentar la revalorización del Adulto Mayor, reivindicando su experiencia, rol histórico en el movimiento social y político.

Resguardo de los conocimientos y sabiduría de los adultos mayores indígenas.

Difundir y potenciar el Consejo del Adulto Mayor del Partido

Fiscalizar la asignación de recursos destinados al adulto mayor de parte de la institucionalidad pública.

Finalmente el partido debe instruir a sus mandatarios (alcaldes, concejales, parlamentarios) apoyo a las políticas destinadas a r los sectores de jóvenes, mujeres y adultos mayores del mundo rural.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

COMISIÓN N° 4:

CRECIMIENTO Y DESARROLLO ORGANIZACIONAL

Se inicia la mesa de trabajo a las 12.30 horas con la asistencia de 25 compañeros inscritos, constituyéndose de la siguiente manera:

PRESIDENTE: Andrés Montupil – Profesional del Agro de Novena Región

SECRETARIA: María Alicia Moatte – CONAGRO – Región Metropolitana

RELATOR : Juan Elgueda – Dirigente Depto Agrario – Cuarta Región

Los temas a tratar propuestos por el Departamento Nacional Agrario son los siguientes:

- 1.- Poder Local, fuerza social organizada y nuestra presencia dirigencial.
- 2.- Impulso a las organizaciones rurales emergentes y,
- 3.- El Partido Socialista como principal agente político en el campo Chileno.
- 4.- El aparato estatal y las organizaciones. (Propuesto).

Al término de la ronda de intervenciones se concluyó que en la actualidad las organizaciones rurales no cuentan con la fortaleza y potencialidad que tenían antes del golpe de Estado. La represión de la Dictadura rompió el tejido social con la consecuente marginación socialista. Implantando, sin contra peso, el modelo de desarrollo que hasta hoy nos rige.

No obstante lo anterior, percibe la comisión que el nuevo escenario político favorece el trabajo organizacional donde el Partido Socialista debe asumir un papel protagónico.

Se aprueban las siguientes conclusiones:

La comisión denuncia y establece el absoluto desinterés de la mayoría de nuestros mandatarios (Senadores, Diputados, Alcaldes, Concejales y funcionarios de gobierno). Respecto del trabajo partidario en el ámbito agrario.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Se reconoce y asume como eje sustantivo del trabajo partidario, la formación y fortalecimiento de la Organización como forma de enfrentar las inequidades económicas y sociales. Por lo tanto, Los Socialistas debemos asumir la tarea permanente de incentivar, desarrollar y fortalecer todas las instancias de asociatividad y participación campesina.

Creación de Fondo Nacional de Extensión y capacitación organizacional, mediante la promulgación de una Ley, proponiendo la cotización de los trabajadores campesinos organizados, recogiendo la experiencia anterior APORTES= Patrón - Trabajador - Gobierno.

Jornadas Regionales de análisis y reflexión de experiencias positivas y negativas, con fuerte apoyo del Departamento Nacional Agrario.

Que el Departamento Nacional Agrario promueva la democratización y optimización de todos los instrumentos y programas estatales que hoy existen. Ej. DOS.

Comisionar al Departamento Nacional Agrario la creación de un instructivo práctico para la utilización de los diversos instrumentos sociales y productivos existentes.

El Partido debe hacerse cargo de la formación de cuadros políticos.

Se propone una vicepresidencia agraria de nivel intermedio (regional - comunal).

Crear en el Departamento Nacional Agrario una comisión cultural de identidad campesina.

La comisión concluye que es necesario comprometerse con el cumplimiento de lo acordado en este solemne evento y dejar convocada a una Conferencia por lo menos una vez al año en la que se evalúe el avance de los acuerdos y, se resuelva como abordar lo que quede por cumplir.



**DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO
PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE**

**VOTOS POLÍTICOS APROBADOS POR LA ASAMBLEA
PLENARIA DE LA CONFERENCIA**

2 de Julio de 2006, Canelo de Nos, San Bernardo

**VOTO POLÍTICO
SOBRE LA ASIGNACIÓN DE RECURSOS A LAS
ORGANIZACIONES**

Que la Asignación de recursos desde los organismos del Estado al mundo campesino, debe ser a organizaciones campesinas organizadas REALES, generadas democráticamente desde la base para terminar con el individualismo imperante en el sector.

**VOTO POLITICO
REGIÓN DE ATACAMA**

La Política Agraria del Partido Socialista debe sustentarse en los ejes temáticos del Gobierno de la compañera presidenta. Poniendo énfasis en las desigualdades existentes y la pésima redistribución del ingreso. Con una Mirada permanente y efectiva hacia el desarrollo de la ruralidad, nuestras raíces y pueblos originarios.

**VOTO POLITICO
Región del Bío Bío.**

Que las resoluciones de esta conferencia lleguen a la presidenta de la república, como un modo de fortalecer las políticas agrarias del Gobierno y como el aporte de un partido organizado.

Que en las próximas Conferencias concurren los dirigentes Nacionales y Regionales y los parlamentarios. Que Esten mas comprometidos y participen de nuestras necesidades y planteamientos.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Que la convocatoria sea más abierta para que asistan más dirigentes de agricultores como representantes de nuestros problemas.

VOTO POLITICO Comisión 3

La comisión valora los avances que se han obtenido hasta el momento en cuanto a los espacios ganados y a los avances de los gobiernos de la concertación en materias relacionadas con la representatividad y la participación de las mujeres en el ámbito político organizacional.

- 1.- Financiamiento desde el partido para fortalecer la organización apoyando e incentivando a los potenciales activistas presentes en el medio rural y la formación de dirigentes mujeres y jóvenes. Como una herramienta necesaria para el crecimiento del partido en el sector agrario.
- 2.- Controlar y sancionar a profesionales que han obtenido cargos en el aparato gubernamental apoyados por el partido y que luego se desvinculan de este.
- 3.- Se propone que el encargado nacional del Departamento Agrario sea invitado permanente a la Comisión Política.
- 4.- La poca participación del partido en cargos directivos dentro del aparato público.
- 5.- Que el partido oriente a las autoridades locales (alcaldes, concejales y consejeros regionales) para que trabajen con las organizaciones campesinas en sus respectivas comunas.
- 6.- Departamento oriente a las mujeres dirigentes socialistas a participar en el congreso programático de ANAMURI.
- 7.- Impulso a la reforma al sistema Binominal



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

VOTO POLITICO

SOBRE LA CONTINUIDAD DE LAS CONFERENCIAS NACIONALES AGRARIAS

El Departamento Nacional Agrario del Partido Socialista de Chile considerando que:

La última Conferencia Agraria Nacional del partido se realizó en el año 2003, no existiendo un evento partidario similar sino hasta ahora.

No ha existido, aparentemente un seguimiento por parte del Partido de los Acuerdos y Propuestas que surgieron de esa Conferencia partidaria.

Debe generarse un proceso de fortalecimiento de los Departamentos Agrarios Regionales del partido y un proceso de integración de las Regiones a la gestión agraria del Partido.

Por lo tanto, la Conferencia Nacional Agraria, desarrollada en la localidad de Nos, acuerda que las Conferencias Nacionales Agrarias se realicen anualmente y rotar en las distintas Regiones del país, a partir del próximo año.

VOTO POLÍTICO

SOBRE EL POSICIONAMIENTO DEL PARTIDO EN LA ESTRUCTURA AGRÍCOLA DEL APARATO PÚBLICO

La Conferencia Nacional Agraria del Partido Socialista, reunida en el Canelo de Nos el 1º y 2 de Julio del año 2006, declara:

Que el Partido Socialista de Chile, participó activamente en el diseño de las políticas públicas del Programa de Gobierno de la camarada Presidenta Michelle Bachelet Jeria.



DEPARTAMENTO NACIONAL AGRARIO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

Que, por tanto, asumimos la política de gobierno para la agricultura, sintetizada en los cinco ejes definidos en el documento oficial del Ministerio de de Agricultura de Agricultura, titulado "Lineamientos Estratégicos para la Agricultura Chilena 2006 - 2010",

Que históricamente el Partido ha tenido una preocupación permanente por los trabajadores agrícolas y el campesinado, estructurando una sólida vinculación con la base social rural que se expresa en los Sindicatos, Federaciones, Confederaciones y otras organizaciones del campo, en las que los socialistas participamos y dirigimos.

Que nuestra significativa inserción en el campo y la voluntad de trabajar lealmente por el cumplimiento del programa gubernamental, requiere de una mayor presencia del Partido en los distintos niveles de decisión del sector agropecuario del Estado.

Por tanto, proponemos que la Dirección Nacional del Partido, realice las gestiones políticas orientadas al mejor posicionamiento socialista, en los distintos niveles de decisión de los organismos del Ministerio de Agricultura.

Santiago, 2 de Julio de 2006.